

EXPANSIÓN
EN ALIANZA CON CNN

2016: lo bueno, lo malo y lo feo de la economía

La degradación en el panorama de la calificación de México y el triunfo de Donald Trump generaron gran volatilidad en el país.

Jueves, 15 de diciembre de 2016 a las 7:56 AM

CARMEN LUNA

CIUDAD DE MÉXICO (Expansión) -

A unos días de terminar el 2016, que dejó a gran parte del mundo sorprendido por sucesos como el Brexit o el triunfo de Donald Trump, cuatro economistas nos dicen cuáles han sido los acontecimientos que a su parecer han marcado este año en materia económica.

LO BUENO

“Lo bueno fue la resistencia del consumo privado basado en la baja inflación y el crecimiento del empleo”, dijo el director de estrategias de mercado de Finamex Casa de Bolsa, Guillermo Aboumrad.

Mientras que las ventas de la ANTAD Y AMIA crecieron a doble dígito 2016, la inflación se mantuvo anclada en menos de 3%.

“Lo bueno fue el aumento del salario mínimo, finalmente se logró romper una limitación que evitaba que creciera por arriba de la inflación y no subiera en términos reales. Es bueno ver que hay conciencia del sector privado”, comentó el investigador del Colegio de México (Colmex), Gerardo Esquivel.

A partir del 1 de enero de 2017 el salario mínimo pasará de 73 a 80 pesos, con lo que logrará acercarse un poco a la línea de bienestar mínimo.

El director de estrategia de renta fija y tipo de cambio de Casa de Bolsa Banorte-Ixe, Alejandro Padilla, comentó que otro punto positivo fue ver una mayor coordinación en las políticas públicas, como el acuerdo de la OPEP para reducir la producción de petróleo.

LO MALO

Para los economistas el desempeño del crecimiento económico, la deuda de México y la incertidumbre generada por Trump son los sucesos negativos del año.

La victoria del republicano solo ha generado incertidumbre para la economía mexicana ya que pretende modificar el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), del que dependen 80% de las exportaciones mexicanas.

“La inversión privada ha disminuido a raíz de la elección en Estados Unidos, ante la retórica de que Trump de renegociar el TLCAN”, comentó Aboumrad.

De enero a septiembre la Inversión fija bruta registra un avance de 0.2% anual, de acuerdo con cifras del INEGI.

“No logramos avanzar en otras dimensiones, en términos de crecimiento este será el cuarto año de bajo crecimiento, las reformas estructurales no han logrado funcionar y hay un desempeño mediocre”, agregó Esquivel.

Este año las calificadoras Moody’s, Standard & Poor’s y Fitch degradaron el panorama crediticio de México de ‘estable’ a ‘negativo’ ante el acelerado crecimiento de la deuda.

“Seguimos sacándole la vuelta a nuestros problemas estructurales , como en tener un sistema fiscal robusto. La discusión no se está dando, tenemos un sistema fiscal muy frágil”, comentó el director general del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP), Héctor Villarreal.

La deuda ampliada de México se ha incrementado en casi 12 puntos porcentuales y Hacienda espera que cierre el 2016 en 50.5% como proporción del Producto Interno Bruto (PIB).

LO FEO

Para los economistas la volatilidad del peso y la molestia de ciudadanos de algunos países por los nulos efectos de la globalización estuvieron dentro de lo feo.

De enero al 14 de diciembre el peso registró una pérdida total (considerando la tasa de interés) de 12.49%, la moneda emergente de peor comportamiento.

“Si eres un extranjero que metes un dólar a pesos para invertir y luego lo regresas a dólares, México fue la peor inversión”, dijo el directivo de Finamex.

"Lo feo es el cambio de paradigma geopolítico a nivel global, se observó un voto de descontento anti *establishment* de una gran parte de la población con el Brexit y el resultado de la elección en Estados Unidos", explicó Padilla.

El director del CIEP dijo que gran parte del año se esperaba que la volatilidad disminuyera pero esto nunca ocurrió.